



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 451 – 24 juin 2022

❖ Régional

La Gambie, 1^{er} pays d'Afrique de l'Ouest à l'indice mondial de la paix 2022

Le 15 juin 2022, le think tank australien "Institute for Economics and Peace" a publié son [indice mondial de la paix 2022](#). Ce classement, dominé par l'Islande et refermé par l'Afghanistan, classe 163 pays selon le niveau de paix ou de quiétude, mesuré par des scores allant de 1 (meilleure note) à 5. Ces scores sont calculés à partir de 23 indicateurs qui mesurent 3 dimensions clés : le niveau de sécurité dans le pays, l'ampleur des conflits nationaux et internationaux en cours et le degré de militarisation du pays. En Afrique de l'Ouest (hors Nigeria-Ghana), la Gambie (45^{ème} ; score de 1,79), la Sierra Leone (50^{ème} ; 1,8) et le Sénégal (70^{ème} ; 1,92) occupent les 3 premières places tandis que le Niger (140^{ème}, 2,65), le Burkina Faso (146^{ème} ; 2,79) et le Mali (150^{ème} ; 2,91) occupent les 3 dernières. En termes d'évolution par rapport à 2021, la Gambie (10 places gagnées), le Togo (+7 ; 102^{ème}) et la Mauritanie (+5 ; 112^{ème}) enregistrent les meilleures progressions tandis que le Sénégal (-12), le Burkina Faso (-12) et la Guinée (-26 ; 123^{ème}) enregistrent les chutes les plus importantes.

Coris Bank obtient un financement de près de 500 M EUR d' Afreximbank

Le 16 juin 2022, l'institution panafricaine Afreximbank [a octroyé](#) au groupe burkinabè Coris Bank International un montant de 500 M

LE CHIFFRE À RETENIR

2,1 Mds EUR

Le montant levé par adjudication au 1^{er} trimestre 2022 par les Etats de l'UEMOA sur le marché régional des titres publics

EUR destiné à financer l'approvisionnement en biens de première nécessité et produits de grande consommation dans les 9 pays où le groupe est implanté. Pour rappel, Coris Bank International est présent, à travers ses filiales, dans tous les pays l'UEMOA et en Guinée.

2,1 Mds EUR levés sur le marché des titres publics de l'UEMOA au 1^{er} trimestre 2022

Selon l'agence [UMOA-Titres](#), les Etats de l'UEMOA ont levé globalement sur le marché régional des titres publics par adjudication à hauteur de 1 377,5 Mds FCFA (2,1 Mds EUR) au premier trimestre 2022. Le principal émetteur est la Côte d'Ivoire (470,2 Mds FCFA ; 716,5 M EUR), suivi du Sénégal (240 Mds FCFA ; 365,9 M EUR) et du Burkina Faso (217 Mds FCFA, 330,8 M EUR). Ce succès **s'est opéré** à travers 45 opérations menées entre janvier et mars 2022.

La BOAD et la Société Générale s'engagent à coopérer en UEMOA

Le 15 juin 2022, la Banque ouest africaine de Développement (BOAD) et le Groupe Société

Générale [ont procédé](#) à la signature d'un **protocole d'accord** visant à établir un cadre de coopération pour la poursuite de leurs mandats respectifs dans la Zone UEMOA. Ce cadre de partenariat permettra de développer des synergies et portera essentiellement sur : (i) le **partage d'informations et la mise en place d'un dialogue commercial** et (ii) le **partage d'expériences**. Pour mémoire, la BOAD et le Groupe Société Générale collaborent déjà depuis quelques années sur des dossiers **d'intérêts communs, notamment en matière de syndication de financement et d'opérations de garanties**.

🇸🇪 Bénin

Inflation à +0,5% en mai 2022 en g.a.

Selon l'Institut national de la statistique et de l'analyse économique (INStAD), le taux d'inflation [s'est établi](#) à +0,5% en mai 2022 en glissement annuel (g.a.), contre +1% le mois précédent. Ce léger niveau d'inflation est justifié par une hausse des prix des transports (+5,1% en g.a.), des articles d'habillement et chaussures (+2,5% en g.a.) et de la santé (+1,8% en g.a.), compensée par la baisse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (-1,7% en g.a.), en lien avec celle des tubercules et plantain (-8,3% en g.a.) et des boissons non alcoolisées (-5,9% en g.a.).

🇸🇪 Burkina Faso

12,4 M EUR de la SFI au groupe SODIGAZ

La Société financière internationale (SFI) du groupe Banque mondiale [a conclu](#), le 17 juin 2022, un accord de financement avec le groupe burkinabé SODIGAZ, leader de la distribution du gaz butane au Burkina Faso. Ce financement de 8,1 Mds FCFA (12,4 M EUR) comprend un prêt de 5,5 Mds CFA (8,4 M EUR) octroyé directement par la SFI ainsi qu'un prêt parallèle mobilisé auprès d'une banque commerciale partenaire d'un montant 2,6 Mds FCFA (4 M EUR). Cet

investissement soutiendra l'expansion du réseau de distribution de gaz de pétrole liquéfié de Sodigaz dans les zones rurales et urbaines ainsi que la construction d'une centrale solaire d'une puissance maximale de 1,54 MWc. Cette centrale solaire devrait desservir 1 000 logements sociaux qui seront construits à proximité de Ouagadougou.

🇸🇪 Cap-Vert

Le gouvernement décrète une situation d'urgence économique et sociale

Le gouvernement du Cap-Vert [a déclaré](#) le 20 juin 2022 une situation d'urgence sociale et économique dans le pays, qui subit les effets de la guerre en Ukraine après ceux du Covid-19 et de la sécheresse. Avec la perte de pouvoir d'achat, 9% de la population serait en situation d'insécurité alimentaire alors que seulement 2% était dans cette situation en 2020, selon le Premier Ministre. En déclarant la situation d'urgence, le gouvernement entend obtenir plus de soutien et de financement de la part de la communauté internationale et des bailleurs ; le coût des mesures prises en 2022 pour faire face à la crise [s'élevant](#) à 9 Mds CVE (81,6 M EUR), soit près de 12% du budget national.

Plus de 4 Mds EUR d'intention d'investissement lors du Forum des investisseurs

Le gouvernement a organisé le "[Cabo Verde Investment Forum 2022](#)" les 16 et 17 juin dernier sur l'île de Sal. L'objectif de ce forum était de présenter les stratégies de développement économique du gouvernement ainsi que les **opportunités d'investissements pour les entreprises privées, de mobiliser des ressources financières auprès des bailleurs et de connecter les différents acteurs (entreprises, promoteurs de projets, bailleurs...)**. Selon le ministre des Finances, des conventions d'une valeur de plus de 4 Mds EUR ont été signées lors de l'évènement, qui a vu la participation de 81 promoteurs de projets.

🇨🇮 Côte d'Ivoire

Une croissance économique robuste à moyen terme selon le FMI

Le 17 juin 2022, le Conseil d'administration du Fonds monétaire international (FMI) [a conclu](#) les consultations au titre de l'article IV avec la Côte d'Ivoire. La croissance de 2021 est estimée à 7% (après 2% en 2020) et l'inflation moyenne annuelle a atteint 4,2%, conséquences sur le marché mondial de la pandémie. Le déficit budgétaire global a atteint 5,1% du PIB (contre une prévision initiale de 5,6%), grâce à une hausse des recettes fiscales qui reflète les améliorations apportées au recouvrement douanier et à **l'administration fiscale**. Pour 2022, la croissance confirme son rebond avec 6% ; toutefois l'inflation devrait atteindre 5,5% en lien avec les incertitudes qui découlent de la guerre en Ukraine. Les projections de croissance à moyen terme restent robustes, grâce notamment à la découverte d'importantes réserves de pétrole et de gaz ainsi que la **mise en œuvre des réformes** dans le cadre du Plan national de développement (PND) 2021-2025.

Accord avec GCA pour la mobilisation de 2 Mds EUR en faveur des projets d'adaptation et de résilience climatique

Le 13 juin 2022, le gouvernement ivoirien [a signé](#) un protocole d'accord avec le Centre mondial pour l'Adaptation (GCA), afin de renforcer et augmenter la part des investissements destinés à l'adaptation et à la résilience qui seront financés par le futur Programme d'obligations durables de 2 Mds EUR du pays. Le GCA appuiera la Côte d'Ivoire dans l'identification et le suivi de projets environnementaux, sociaux et de gouvernance (ESG), en mettant l'accent sur les projets liés au changement climatique et à l'adaptation.

Les produits du cacao représentent plus du tiers des exportations sur les 4 premiers mois de 2022

Selon la Direction des prévisions, des politiques et des statistiques économiques (DPPSE), les exportations ivoiriennes sur les 4 premiers mois de l'année 2022 [se sont élevées](#) à 3 518,4 Mds FCFA (5,4 Mds EUR), soit une progression de 12,4% en glissement annuel (g.a.) tandis que les importations ont atteint 3 170,5 (4,8 Mds EUR), soit une progression de 57,5% en g.a. Ainsi le solde commercial **s'est établi à 347,9 Mds FCFA** (530,4 M EUR) à fin avril 2022, soit une diminution de 68,9% en g.a. Sur les 4 premiers mois de l'année 2022, les principaux biens exportés ont été les produits issus du cacao (39,2% du total des ventes), les produits pétroliers (10,8%) et le caoutchouc naturel (10,3%) tandis que les principaux produits importés ont été les produits pétroliers (28,7% des achats), les produits alimentaires (18,1%) et les produits ferreux (6,6%). Les principaux clients du pays sur les 4 premiers mois de 2022 ont été les Pays-Bas (11% du total des ventes), les Etats-Unis (7,9%) et la Belgique (6,3%) tandis que les principaux fournisseurs ont été le Nigeria (14,7% du total des achats), la Chine (14,4%) et la France (7,6%).

Grands Moulins d'Abidjan renforce ses capacités de stockage de céréales

Le 17 juin 2022, la minoterie industrielle Grands Moulins d'Abidjan (GMA) [a inauguré](#) 6 nouveaux silos à céréales. Cet investissement de 10 Mds FCFA (15,2 M EUR) permettra à GMA d'accroître son potentiel de stockage de 20k à 50k t de grains et d'écraser 300k t de céréales par an. Le ministre a salué l'engagement de GMA qui contribue à la vision du gouvernement d'assurer la sécurité alimentaire du pays. Pour rappel, le gouvernement octroie aux meuniers une exonération de droits de douanes sur l'importation de blé pour réduire l'impact du renchérissement des cours du blé et un appui financier aux acteurs de production de la farine de blé en vue d'absorber la hausse du prix additionnel sur le sac de farine.

Lancement des travaux du centre de formation aux énergies renouvelables

Le 17 juin 2022, le Premier Ministre ivoirien [a procédé](#) au lancement officiel des travaux de **construction et d'équipement** du centre de formation aux énergies renouvelables (solaire, hydraulique, biomasse et photovoltaïques) à Yopougon (Abidjan) d'un coût global de 6,5 Mds FCFA (9,9 M EUR). Le gouvernement, qui souhaite **revaloriser l'enseignement technique et favoriser l'emploi des jeunes compte y former 500 jeunes** chaque année. Ce chantier intervient après l'annonce il y a quelques mois de l'implantation de centres et lycées d'enseignement technique et de formation professionnelle sur tout le territoire afin d'accompagner l'industrialisation du pays.

🍷 Guinée Bissau

La croissance devrait s'établir à 3,8% en 2022 selon le FMI

Le 17 juin 2022, le Conseil d'administration du FMI [a approuvé](#) troisième et dernière revue du Programme de référence (SMP) et les consultations au titre de l'article IV avec la Guinée-Bissau. La croissance de 2021 est estimée à 5% (contre 1,5% en 2020) et l'inflation moyenne s'est accélérée pour atteindre 3,3% en 2021. La croissance devrait ralentir pour s'établir à environ 3,8%, tandis que l'inflation moyenne devrait s'accélérer pour atteindre 5,5% en 2022, en raison de nouvelles pressions sur les prix des produits importés, en particulier des denrées alimentaires et des carburants.

🍷 Libéria

Lancement de la stratégie nationale LBC/FT

Le 22 juin 2022, la Cellule de renseignement financier (FIU) du Libéria [a procédé](#) au lancement officiel de la stratégie nationale et du plan d'action pour la lutte contre le blanchiment des

capitaux et le financement du terrorisme (LBC-FT). Dans le détail, ils visent entre autres (i) l'amélioration de la coopération ainsi que du cadre juridique et institutionnel de la LBC-FT ; (ii) le renforcement des capacités ainsi que de la supervision basée sur les risques ; (iii) **l'amélioration de l'efficacité** des investigations, des poursuites et du recouvrement des avoirs.

45 M USD de la Banque mondiale pour l'autonomisation des femmes

Le 22 juin 2022, la Banque mondiale [a approuvé](#) un financement de 44,6 M USD (17,8 M USD de dons et 26,8 M USD de crédits concessionnels), en faveur du **Projet d'autonomisation des femmes** du Libéria. Ce dernier consistera à (i) accorder des subventions à la création ou au **développement d'entreprises** dirigées par des femmes ; (ii) offrir des formations et un accompagnement aux femmes entrepreneures ; (iii) à soutenir les normes sociales positives pour les femmes et (iv) à renforcer les capacités des institutions dans la conception et la mise en **œuvre de projets** d'autonomisation des femmes et des filles. Le projet ciblera initialement environ 267 200 bénéficiaires issus de 750 communautés.

🍷 Mauritanie

La croissance devrait atteindre 4,5% en 2022 selon la Banque mondiale

Selon la 5^{ème} édition du Rapport sur la situation économique en Mauritanie de la Banque mondiale, la croissance économique du [pays a rebondi](#) à 2,4% en 2021, grâce à une augmentation de la consommation privée et de l'investissement, ainsi qu'à une amélioration des performances du secteur des services. Le rapport note que l'inflation a poursuivi sa tendance à la hausse : elle est passée de 1,4% en glissement annuel (g.a) en octobre 2020 à 8,9% en g.a en mai 2022, principalement en raison de la hausse des prix alimentaires. La croissance devrait atteindre 4,5% en 2022, tirée par le secteur extractif et une hausse des investissements publics. Toutefois,

cette projection est sujette à des risques parmi lesquels : sécheresse, résurgence de la COVID-19 et conséquences du conflit en Ukraine. Enfin, si le secteur privé se montre résilient, il connaît des difficultés d'accès aux financements : seulement 14% des entreprises du pays ont déclaré avoir obtenu un prêt ces dernières années. En outre, en 2020, seulement 12% des prêts auraient été destinés aux petites et moyennes entreprises, contre 88% pour les grandes entreprises.

Adoption d'une loi sur les communications électroniques

L'Assemblée nationale [a approuvé](#), le 21 juin 2022, un projet de loi sur les communications électroniques. Ce projet de loi vise à favoriser une utilisation plus efficace des infrastructures, **existantes ou à construire, afin d'accélérer le déploiement des réseaux de communications électroniques à haut et très haut débit en Mauritanie.** Pour pallier au manquement persistant des opérateurs à leurs obligations de qualité de service, la loi revoit à la hausse le plafond des sanctions pécuniaires, le faisant **passer de 1% du chiffre d'affaires annuel à 3% et de 2% à 5% en cas de récidive**

Niger

75 M EUR de marchés attribués pour l'achat de céréales et la construction d'infrastructures

Le 10 juin 2022, le Conseil des Ministres [a annoncé](#) l'attribution de plusieurs marchés publics pour un montant total de 49,2 Mds FCFA (75 M EUR). Il **s'agit notamment** des marchés relatifs à (i) **l'achat de 30 000 tonnes de céréales** attribué pour un montant de 11,8 Mds FCFA (18,1 M EUR) ; (ii) **aux études de faisabilité des travaux de construction d'infrastructures universitaires** dans les centres de Maradi, de Niamey, de Tahoua et de Zinder et **aux travaux de construction d'infrastructures à l'Université Abdou Moumouni de Niamey** attribués à l'Entreprise BUILDERS pour un montant cumulé de 35,6 Mds FCFA (54,3 M EUR) ; aux travaux

d'entretien de plusieurs tronçons de routes bitumées attribués aux entreprises ENIB (506,8 M FCFA ; 772,6 K EUR), EBATY/BTPCG et EMI (665,5 M FCFA ; 1,01 M EUR) et EGAM (533,1 M FCFA ; 812,8 K EUR)

Sénégal

Le FMI approuve un décaissement de 215,8 M USD

Dans un communiqué publié le 22 juin 2022, le Conseil d'administration du FMI [a approuvé](#) la 5^{ème} revue de l'Instrument de coordination des politiques économiques (ICPE) ainsi que les 2^{ndes} revues au titre de l'accord de confirmation (AC) et de l'accord au titre de la facilité de crédit de confirmation (FCC). Cela permet au Sénégal l'obtention d'une enveloppe estimée à 215,8 M USD. En termes de perspectives, en raison de la flambée des prix mondiaux consécutive à la guerre en Ukraine et du gel des échanges avec le Mali, le taux de croissance pour 2022 a été révisé à 5%, contre une prévision initiale de 5,5%. De même, le déficit budgétaire devrait se creuser pour atteindre 6,2% du PIB (contre une prévision initiale de 4,8%) en raison des mesures de soutien **face à l'impact de la guerre en Ukraine.** Le taux d'inflation devrait en moyenne s'établir à 5,5% en 2022 tandis que la dette publique atteindrait 75% du PIB.

Appui de 25 M EUR de la France en faveur du secteur pharmaceutique

Le 16 juin 2022, l'Ambassadeur de France au Sénégal et le Ministre de l'Economie, du Plan et de la Coopération [ont signé](#) une convention de financement de 25 M EUR dans le cadre du Programme d'appui à la relance de l'industrie pharmaceutique sénégalaise. Ce financement, *via* l'Agence française de développement (AFD), **devrait permettre d'appuyer principalement le Projet de production de vaccins contre la COVID-19 et d'autres épidémies endémiques (MADIBA), pilier majeur de la stratégie de relance et porté par l'Institut Pasteur de Dakar (IPD).** En 2021, l'AFD a soutenu, à travers un don, la phase

développement du projet MADIBA et également contribué au financement du nouveau projet de production de vaccins contre la fièvre jaune de l'IPD (Africamaril). Cet appui de la France s'inscrit dans le cadre de la politique de souveraineté pharmaceutique du Sénégal et de l'Afrique en général, qui importe 99% de ses besoins en produits pharmaceutiques.

Sierra Leone

Croissance moyenne de 4,4% sur la période 2022-2024 selon la BM

Dans [un rapport](#) publié le 21 juin 2022 intitulé "Tirer parti du financement des PME comme moteur de la croissance économique et de la création d'emplois", la Banque mondiale (BM) passe en revue les développements récents de l'économie nationale. Ainsi, après s'être établi à 3,1% en 2021, le taux de croissance devrait atteindre 4,4% en moyenne sur la période 2022-2024 porté notamment par une hausse de la production de minerai de fer et par d'importants investissements dans les secteurs minier et agricole. Toutefois, des risques pèsent sur ces perspectives parmi lesquels : (i) les incertitudes liées à la guerre en Ukraine ; (ii) les pressions inflationnistes mondiales ; (iii) la menace persistante des épidémies de Covid. En outre, pour accéder à un rythme de croissance durable, la BM encourage le pays à investir dans ses PME, qui représentent 90% du secteur privé national, à travers notamment la facilitation de l'accès au financement et la finance numérique.

Togo

La production industrielle en hausse de 2,7% en g.a. en mars 2022

Selon l'Institut national de la statistique et des études économiques et démographiques (INSEED), la production industrielle [a progressé](#) de 2,7% en glissement annuel (g.a.) en mars 2022. Cette évolution se justifie par l'importante production des industries du papier et du carton (+46,3% en g.a.) et des industries de transformation de produits pétroliers (+97,8% en g.a.) qui a été compensée par la diminution de la production des industries extractives (-31,4% en g.a.), des industries métalliques (-30,8% en g.a.) ou encore des industries agro-alimentaires (-9,3% en g.a.). Enfin, l'indice des prix de la production industrielle a progressé de 9,1% en g.a. en mars 2022, en lien avec la forte hausse des prix des produits des industries extractives (+84,6% en g.a.) et dans une moindre mesure celles des industries agroalimentaires (+9,8% en g.a.)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international